

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothée de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1850-1857 : Une nouvelle posture publique établie, académies et salons](#)[Collection](#)[1855 \(18 mai - 10 novembre\) : Espérer la paix](#)[Item](#)[112. Val-Richer, Dimanche 7 octobre 1855, François Guizot à Dorothée de Lieven](#)

112. Val-Richer, Dimanche 7 octobre 1855, François Guizot à Dorothée de Lieven

Auteurs : **Guizot, François (1787-1874)**

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Les mots clés

[Armée](#), [Education](#), [France \(1852-1870, Second Empire\)](#), [Guerre de Crimée \(1853-1856\)](#), [Mariage](#), [Politique \(Analyse\)](#), [Politique \(Angleterre\)](#), [Politique \(Belgique\)](#), [Politique \(Prusse\)](#), [Politique \(Russie\)](#)

Relations entre les lettres

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Présentation

Date 1855-10-07

Genre Correspondance

Editeur de la fiche Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Information générales

Langue Français

Cote 4356, AN : 163 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 19

Nature du document Lettre autographe

Support copie numérisée de microfilm

Etat général du document Bon

Localisation du document Archives Nationales (Paris)

Transcription

112 Val Richer, Dimanche 7 oct. 1855

Nous nous sommes servis des mêmes termes à propos de l'article du Times. Je ne

me résigne pas au défaut de courage politique des Anglais en ce moment. D'autant moins qu'ils ont fait tout à l'heure l'expérience de l'efficacité du courage. Le Times avait été tout aussi violent contre le Prince Albert qu'il l'est aujourd'hui contre le mariage Prussien, il a suffi de quelques paroles franches dans les Chambres pour faire tomber tout ce bruit. Il est vrai que la tribune seule peut battre la presse, et la tribune est muette à présent.

Je m'étonne que le Prince Gortschakoff dans sa dépêche du 3, ne dise rien du combat de cavalerie du 29 sept. Les résultats matériels prouvent qu'il n'a pas été sans importance. Peut-être ces mots de sa dépêche : " Hier, l'ennemi a fait un mouvement contre notre flanc gauche, se rapportent-ils à cela. Je ne sais ce que je dis ; votre 3 oct répond à notre 21 sept ; le Prince Gortschakoff ne pouvait parler le 21 de ce qui s'est passé le 29. Quand adopterez-vous le calendrier Européen ? Nous ne sommes pas en voie d'union quelconque. Voilà toute la division Chasseloup Laubat qui part du camp de St. Omer pour la Crimée. Je fais grande attention aux mouvements de troupes ; il part, en ce moment, des renforts, très considérables. Le Morning Post est aussi violent contre vous que le Times contre le mariage Prussien.

Je suis fâché de ce qu'on vous a dit sur le ménage Brabant. Je souhaite du bien à ces Princes là. Je ne m'étonne pas que le Roi Léopold n'ait pas bien élevé ses enfants. Il faut, avec les enfants, de la sympathie, un mouvement communicatifs, comme il faut de l'air et du soleil aux jeunes plantes. Les grandes personnes ne supportent guère l'ennui ; les enfants bien moins encore ; il les glace et les hébète. La Reine Christine, m'expliquait un jour la médiocrité de la plupart des Princes Espagnols par les vices, de leur éducation. Point d'études et point d'amusements ne rien apprendre et ne se point divertir ; la discipline immobile dans l'oisiveté. L'étude du moins n'a pas manqué au Duc de Brabant ; mais ce n'est que la moitié de ce qu'il faut.

Onze heures

Moi aussi j'ai été fâché que le Journal des Débats ait reproduit l'article du Times au moins fallait-il le blâmer sévèrement. Adieu, Adieu. G.

Citer cette page

Guizot, François (1787-1874), 112. Val-Richer, Dimanche 7 octobre 1855, François Guizot à Dorothée de Lieven, 1855-10-07

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 16/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/6836>

Copier

Informations éditoriales

Destinataire Benckendorf, Dorothée de (1785?-1857)

Lieu de destination Paris (France)

Droits Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-

ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution – Partage à l'Identique 3.0.
Lieu de rédactionVal-Richer (France)
Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 25/06/2024 Dernière modification le 14/01/2026

Val Riche. Dimanche 7 Oct 1855

Nous nous sommes servis de, même terme, à propos de l'article du Times. Je ne me méprise pas au défaut de courage politique de, aussi lais on ce moment. D'autant moins qu'il a fait tout à l'heure l'opposition de l'efficacité du courage de Times, avoir été tout aussi violent contre le Prince Albert qu'il l'est aujourd'hui contre le mariage Prussien; il a suffi de quelques paroles franches dans les Chambres, pour faire tomber tout le bruit. Il est vrai que la tribune Jaudic peut battre la presse, et la tribune est muette à présent.

Je n'ignore que le Prince Gortchakoff, dans sa dépêche du 3, ne dise rien du combat de cavalerie du 29 Sept. Les résultats, maléfici, prouvent qu'il n'a pas été sans importance. Peut-être a, tout

de la république : "bien, l'empereur" a fait un mouvement contre notre flanc gauche" Je rapporte ici à cela. Je ne sais ce que je dis ; votre 3 oct^e répond à notre 28 Sept^r ; le Prince Borodatoff ne pouvoit parler le 24 de ce qui fut passé le 29. Quand adaptez-vous le calendrier européen ? Nous ne sommes pas en voie d'union quelconque. Voilà toute la division Chavat-Lambat qui part du camp de St. Omer pour la Crimée. Je fais grande attention aux mouvements de troupes ; il part, au moment, des renforts très considérables.

Le Morning Post est aussi violent contre nous que le Prince, contre le mariage Preston.

Je suis fâché de ce qu'on vous a dit sur le mariage Brabant. Je souhaite du bien à ce Prince là. Je ne me borne pas que le Roi Léopold n'ait pas bien traité ses enfants. Il faut, avec les enfants, de la sympathie, un mouvement communiqué, comme il faut de faire le des Solist aux

jeunes, plantes. Le, grande, personnes ne supportent qu'un lennui ; les, enfants bien, moins, l'enfant ; il le glace et le, habile. La Reine Charlotte m'expliquait un jour la maladie de la plupart de, Princes, Espagnols par la, ville, de leur éducation. Point d'études, et point d'amusement ; ne rien apprendre et, ne de point divertis, la discipline immobile dans l'abîme. L'étude au moins n'a pas manqué au duc de Brabant ; mais, ce n'est que la moitié de ce qu'il faut.

meilleur homme.

Mais aussi j'ai été fait que le Journal de, débat, est reproduit l'art de un Tintz au moins, fallait-il le blâmer si durement.

Adieu, Adieu.

